



I. E. RODRIGO CORREA PALACIO

Aprobada por Resolución 16218 de noviembre 27 de 2002

DANE 105001006483 – NIT 811031045-6

Actividades de apoyo

Código PAC-13-01

Fecha: enero 19 de 2024

Versión: 03

Página 1 de 4



ACTIVIDADES DE APOYO - PRIMER PERIODO

Área: HISTORIA	Grado: UNDECIMO
Docente: Maritza Yamile Cifuentes Bedoya	

Indicadores de desempeño

1. Diferencia las características sociales, económicas, políticas y culturales de las antiguas civilizaciones.
2. Asume una posición crítica frente a las creencias, tradiciones y prácticas culturales asociadas a las civilizaciones antiguas.

Actividades para desarrollar

LAS PRIMERAS CIVILIZACIONES URBANAS

INDAGACIÓN

La agricultura ha tenido una gran evolución con el paso del tiempo, no solo en los productos que se cultivan, sino también en las técnicas y herramientas que se utilizan.

1. ¿Cuál es la importancia de la agricultura para el desarrollo de la humanidad?
2. Describe la forma como te imaginas que los primeros pobladores trabajaron la agricultura.
3. ¿Conoces algunas herramientas que se utilicen en la agricultura? ¿Cuáles? ¿Cómo se utilizan?

Recuerda que los primeros seres humanos satisfacían sus necesidades de supervivencia mediante la pesca, la caza y la recolección de frutos silvestres. Con la adopción de la agricultura cambiaron las condiciones de vida de nuestros antepasados. El surgimiento de la agricultura llevó a las sociedades humanas a dar el paso de la vida nómada al sedentarismo. Este paso permitió la aparición de los primeros núcleos estables de población, y como resultado, el aumento de la producción y extensión de los cultivos; adicionalmente, la domesticación de animales. Estos factores permitieron la acumulación de los primeros excedentes económicos, lo que hizo posible la formación de una incipiente división del trabajo y el nacimiento del comercio y los centros urbanos. Estos cambios tan significativos para la humanidad hicieron posible el surgimiento y desarrollo de sociedades en los diferentes espacios geográficos, en cada uno de los continentes. Se destacan en África y Asia las antiguas culturas de Egipto, Mesopotamia, India, China y las culturas prehispanicas de América Central y los Andes suramericanos.

Hace unos 6.000 años antes de cristo, algunos pueblos se asentaron a orillas de grandes ríos. Cuando los ríos tenían crecidas, sus aguas inundaban las orillas y valles; cuando el río volvía a su cauce, la tierra quedaba fertilizada y se podían obtener grandes cosechas. Así, a orillas de grandes ríos se



I. E. RODRIGO CORREA PALACIO

Aprobada por Resolución 16218 de noviembre 27 de 2002

DANE 105001006483 – NIT 811031045-6

Actividades de apoyo

Código PAC-13-01

Fecha: enero 19 de 2024

Versión: 03

Página 2 de 4



formaron las primeras comunidades agrícolas que, a irse desarrollando dieron lugar a las primeras civilizaciones urbanas.

Las dos primeras civilizaciones que surgieron en la historia fueron:

- La civilización mesopotámica, en un lugar llamado Mesopotamia (hoy Irak), entre los ríos Tigres y Éufrates.
- La civilización egipcia, en Egipto, alrededor del río Nilo.

4. ¿En qué lugar se formaron las primeras comunidades agrícolas?

5. ¿Cuáles fueron las dos primeras civilizaciones urbanas de la historia?

6. ¿A lado de qué ríos se formó la civilización mesopotámica?

7. ¿A lado de qué río se formó la civilización egipcia?

CAMBIOS POLÍTICOS

Los pequeños poblados agrícolas crecieron y se convirtieron en ciudades. En las ciudades había estos edificios: viviendas, palacios, templos, almacenes, tiendas. Los reyes y sacerdotes eran los que gobernaban, ayudados por los funcionarios: fijaban las leyes, exigían el pago de impuestos a los campesinos, artesanos y comerciantes por desempeñar su oficio. En las ciudades construyeron grandes monumentos y formaron enormes ejércitos. Algunas ciudades se hicieron tan poderosas que conquistaron otros territorios cercanos.

8. Completar

Los pequeños poblados agrícolas crecieron y se convirtieron en _____. En las ciudades había estos edificios: _____, _____, y _____. Los _____ y _____ eran los que gobernaban. En las ciudades construyeron grandes _____ y formaron enormes _____.

LA APARICIÓN DE LA ESCRITURA

También, por la necesidad de tomar anotaciones de carácter económico, surgió la escritura. La escritura nació en Egipto y Mesopotamia casi al mismo tiempo, alrededor del año 3.500 a. C. Con la aparición de la escritura la humanidad entró en un nuevo periodo: LA HISTORIA.

- En Mesopotamia se escribía en tablillas de arcilla blanda y húmeda, que luego se dejaba secar al sol o se cocía en un horno. El instrumento con el que hacía los trazos y los mismos trazos tenían forma de cuña, por eso a la escritura que nació en Mesopotamia se la llama cuneiforme.
- En Egipto, se solía escribir en papiros (láminas obtenidos del latto de plantas) o en piedra. La escritura en Egipto se llama jeroglífica, y se trata de signos que representan la vida cotidiana, las plantas o los animales.



I. E. RODRIGO CORREA PALACIO

Aprobada por Resolución 16218 de noviembre 27 de 2002

DANE 105001006483 – NIT 811031045-6

Actividades de apoyo

Código PAC-13-01

Fecha: enero 19 de 2024

Versión: 03

Página 3 de 4



9. ¿En qué año surge la escritura?

10. ¿Qué etapa comienza con la aparición de la escritura?

CON AYUDA DE LA LECTURA COMPLETE EL ESQUEMA

Europa es un continente del hemisferio norte, el segundo más pequeño del mundo y el tercero más poblado (luego de Asia y África). Está conformado por las penínsulas de Eurasia (gran masa de tierra que comparte con el continente asiático) hacia el oeste, abarcando parte del continente y parte de las islas cercanas como Gran Bretaña e Islandia. La isla de Groenlandia, a pesar de estar físicamente más cerca de América, desde la división política forma parte de un país europeo (Dinamarca).

Las relaciones comerciales en Europa datan de varios siglos atrás. De hecho, el antiguo Imperio Romano influyó de manera notable a gran parte de la cultura europea al establecer vínculos comerciales con las regiones más remotas del continente. El continente europeo abarca casi el 7 % del área terrestre del mundo. El país de mayor tamaño es Rusia y la nación independiente de Ciudad del Vaticano es la más pequeña. Tiene una población estimada de 747 millones de habitantes y se hablan más de 50 idiomas, entre los principales, ruso, inglés, español, portugués, alemán y francés.

El clima que predomina es el templado continental, aunque existen variedades como:

Clima polar. En las regiones más alejadas del norte, como Escandinavia y norte de Rusia.

Clima oceánico. En el extremo oeste.

Clima alpino. En la cadena montañosa de los Alpes, ubicada en Europa central.

Clima mediterráneo. En las regiones costeras en el sur del continente, como el norte de Italia, Gibraltar, Francia, Mónaco y Grecia.

La geografía europea se destaca por la extensión de vastos sistemas montañosos, como Los Alpes que atraviesan parte de Suiza, Italia, Austria y Francia, y el pico más alto del continente, el monte Elbrús de 5.642 metros, ubicado en la frontera de Rusia junto con los montes Urales.

Europa posee importantes cuencas hidrográficas y la mayor proporción de costas del mundo. La mayoría de sus lagos son de origen glaciar y entre sus ríos más importantes se destacan el Volga, Rin, Danubio, Sena, Elba, Ródano, Don, Ural y Vístula

El continente europeo limita:

Al norte con el océano Ártico.

Al sur con el mar Negro y el mar Mediterráneo, y al sureste con el mar Caspio.

Al oeste con el océano Atlántico.

Al este con el continente asiático.

Fuente: <https://concepto.de/europa/#ixzz7xCkg0>



I. E. RODRIGO CORREA PALACIO

Aprobada por Resolución 16218 de noviembre 27 de 2002

DANE 105001006483 - NIT 811031045-6



Actividades de apoyo

Código PAC-13-01

Fecha: enero 19 de 2024

Versión: 03

Página 4 de 4

CONTINENTE EUROPEO			
CLIMA	CUENCAS HIDROGRÁFICAS	LIMITES	GEOGRAFIA EUROPEO